

XXXXXXXXXXXX Washington, D.C.,
Dbre. 15, 1923.

Dr. José Gomez Brioso.
San Juan, P.R.

Mi querido amigo:

Junto a esta recibirá Ud copia de la carta que he escrito al jefe, copia que tambien va a Geigel para que la muestre a los demás miembros del Comité.

Por motivo de las indiscreciones de algunos de los compañeros de Comité, no he escrito la verdad, toda ella, como la he encontrado. Ni siquiera a mi hijo he escrito sobre esto y solamente a Ud es quien confío mi secreto. A Ud no podía engañarle. Hemos recorrido el camino juntos por tantos años que, aunque alguna que otra vez discrepemos en cuestiones de procedimiento, no podemos negarnos el santo y seña de los miembros de la vieja guardia, de los de la verdadera, a la que pertenecía nuestro querido desaparecido.

Brioso, estamos mal, muy mal. Estamos completamente desamparados y a merced de Towner. El ocupante de la Casa Blanca es un verdadera imbecil al tratarse la cuestion de Puerto Rico. Me recibió friamente. Cuando empecé a exponer mi caso, se aburrió y cogiendo una carta de sobre el escritorio se puso a leerla, visto lo cual yo paré en mi charla. Con la palabra "yes", "yes", parecía querer que yo acabase lo más pronto posible; pero yo me había propuesto a que me oyese hasta el final y tuvo que oírme. Me dijo enfáticamente que era preciso que entre Towner y yo hubiese armonía y que nos enterásemos en cuanto a la cuestion de nombramientos. Cuando esto lo dijo por segunda vez, tuve que decirle que el Partido Republicano tendría que renunciar a tener nada que ver con Towner y que él podía hacer todas las recomendaciones en Unionistas. Pero lo que tiene bemoles, lo mas brave, fué cuando le explicaba yo la propaganda independentista de los Unionistas y como Reily había triunfado haciéndoles borrarlo de su Plataforma, y sobre ntros. disgustos con McIntyre durante la Admon. de Yager. Levantándose me dijo enfáticamente que era de opinion que si los Unionistas querían la independencia que tenían el perfecto derecho de abogar por ella y venir a los EE.UU. y hacer su peticion al Congreso. A esto tuve que contestarle que en esa opinion difería de la de Harding quien se había escrito una carta durante la campaña de 1920 declarándose contrario en absoluto a toda propaganda de Independencia. No me contestó nada.

Esta fué la parte principal de mi entrevista con Coolidge. Ud comprenderá ahora, como he tenido que callarme esto y no escribirle ni al mismo Tous. ¡Cuanto no daría Barcelo por saber cómo piensa Coolidge sobre la Independencia, es decir sobre la propaganda!

¿Cómo contrarrestar esta ignorancia de ntros. asuntos por parte de Coolidge? Este es mi trabajo aquí ahora. Tengo la promesa de hombres que están muy cerca del Presidente de hablarle y abrirle

los ojos. Reynolds me dijo: "No le culpe. El no ha tenido aún tiempo de visualizar los grandes intereses continentales, ¿como quiere Ud que haya podido siquiera pensar en P.R.? En cuanto él se dé cuenta, notará Ud qué diferencia van a marchar las cosas y yo le prometo ponerme los guantes de pelea y librar una batalla a favor de P.R." (Go on the mat for Porto Rico, fueron sus palabras exactas.)

Ud ha de comprender mi situación comprometida y desagradable y cómo he tenido que mentir, primero cuando puse el cable al Tiempo y ahora escribiendo a Tous para que lean también los miembros del Comité.

Ahora bien. He sido franco con mis amigos aquí. Al Presidente del Comité Nacional, a Reynolds y a otros, les he dicho francamente que si estas cosas no se arreglan de una manera satisfactoria y dignamente para el Partido Republicano, que no cuenten con los dos delegados de la Convencion; que nos ocuparemos de otras, cuestiones locales. Y creo que si las cosas siguen por aquí como están hoy, necesitarán de ntros, dos votos.

No creo necesario pedirle discrecion. Ud sabe todo lo que vamos jugando en esta carta. ¡Y pensar que ntros, amigos en la Legislatura votaron a favor del Presupuesto y en favor de los automóviles para los presidentes de ambas Cámaras! ¡Qué bonita campaña podríamos hacer si los ntros, hubieron votado en contra!

A todo al que hablo de las cosas de la Legislatura me dice que esa es una buena carta que jugar contra los Unionistas.

Sin otra cosa y deseándole felices Pascuas en union de su gente, créame su affmo. amigo,